mit tyrischem Purpur und zeberfarbigen Streifen bejett maren, fo baß Sals und Ruden diefer Rleibertrager und Tragerinnen gleich Pfauenhalfen ichimmerten. 'Much theuere Pelzwerke, theuere Pelzmugen, Pelzhalsbinden mit langen herabhangenben Bipfeln, mit Gold und foft= baren Steinen befette Mantel, Gurtel und theuere Schnallen gehörten zu ben Modeartifeln bamaliger Beit, beren Gebrauch Rarl burch Gefete, welche ben Preis be= ftimmten, ber gu diefer Bekleibung verwendet merben konnte, zu beschranken suchte. Frauen fleideten fich in feidene, mit Gold und Gilber burchwebte und gestichte Beuge, in bunte, mit Banbern und munberlich geftaltes ten Schnuren verzierte, Rleiber, an welchen ausgezachte und ausgehafte Gaume maren. Gie trugen Perlen, Ebelfteine und prachtige Dhrgehenke. Im 13. und folgenden Jahrhundert, nachbem bie Sandwerker, welche porher unter dem Drucke feufsten, ju Unfehen und Bohlftand gelangt maren, erfchienen bie Burgerfrauen in langen Manteln, in Rleibern mit Schleppen und in Sturm: hauben. In den, beghalb von dem Stadtrathe gu Bres: lau befannt gemachten, Rteidergefegen ward ben Uebertretern berfelben eine Mark Buße auferlegt und ange= beutet: "welcher geftalt man bergleichen Rleiber uff bas rathus antworten, albo aber zu rechter maje Burgen murbe." Die, im 13. Jahrhundert ichon Mode gewordenen Schuhe mit 1 bis 2 1 guß langen, durch Rrallen, Ragel, Borner, oft auch durch Schellen vergierten Schnabeln, wurden mahricheinlich wohl nur von Mannepersonen getragen. Bis zu Unfange bes 14, Jahrhunderts galt die Schellentracht, die aus Schellen= gehängen über bie Schultern, Schellengurteln und Schels lenhalskragen bestand, nur als Schmuck fürstlicher und vornehmer Perfonen. Die beiben Befchlechter trugen Prachtmantel, welche, wie die Gurtel und Borten, mit Schellen befest maren. In einem Berichte von einem, in Göttingen im Jahre 1326 gehaltenen Turniere liefet man: "Es waren auch da viele Weiber und Jungfrauen, fo zu schauen waren angekommen, die waren febr heftig schon geziert mit herrlichen Purpurkleidern und mit klingenden filbernen und goldenen Gurteln, Borten, mit langen Röcken und Rleibern; die gingen alle: fchnurr, fcnurr, fling, fling! u. f. w." 2016 die Schellen noch nur ein Schmuck bes fogenannten Abels waren; fo ward auch in ben beutschen Spielkarten ber Stand bes Mbels burch Schellen, die man fonderbar genug, wie Grun und Roth, eine Farbe zu nennen beliebte, bargefiellt. Bald aber ward die Schellentracht auch im Sandwerksftande Mobe. Bei ber in Rurnberg 1432 gehaltenen Sochzeit= feier einer Backerstochter mit einem Fleischer waren bie

Rleiber und Gurtel ber Braut, bes Brautigams und ber Sochzeit: Gafte fo mit "filbernen Glocklein und Schelle= lein" geziert, bag vor bem Geflimper derfelben fein Gluck= wunsch verftanden werden konnte. Sollte die Traurede, wenn bergleichen bamals ichon gehalten wurden, und bas Trauformular verftanden merden, fo burfte ein unbeweg= liches Stillfteben bes beschellten Brautpaar's nothwendig gewesen fenn. Da felbst Beiligenbilber mit Schellen ver= giert waren und ber Berfaffer bes (1418 verfertigten) halb beutschen und halb lateinischen Beihnacht-Liebes: In dulci jubilo u. f. w. felbft in bem himmelsfaale gu bem Befange ber Engel Schellen erklingen lagt, auch bie höhere Beiftlichkeit die Schellentracht nicht verschmahte; fo lagt fich vermuthen, daß das Brautpaar auch in diefer Tracht in der Rirche erschienen fenn wird. Bu jener Beit bilbeten die Schellenmacher in Murnberg eine eigene an= febnliche Bunft; benn auch die Decken und bas Riemzeug ber Pferde war mit Schellen befest, bis endlich die Schels lentracht fo in Berfall fam, daß fie nur noch ein Dus auf der Marrenkappe der Luftigmacher oder beutschen Sanswürfte blieb.

Im Jahre 1494 gab Cebaffian Brandt, ber als Stadtsyndifus gu Strafburg 1520 ftarb, ein Gedicht un= ter bem Titel: Das niv Schiff von Narragonia in 104 Rapiteln und Gemalden heraus. Er läßt in diefem Dar= renschiffe 104 Narren, als Reprafentanten besonderer Rar= rengunfte, jeden mit einer eigenen Schelle an feiner Rappe, auftreten. Diefes Gedicht machte fich fo beliebt, daß ein Doctor ber Theologie gu Strafburg, Gailer von Raifereberg (ben uns vor Rurgem Gr. D. v. Ummon gu Erlangen in einer wohlgeschriebenen Biographie naber fennen gelehrt hat) einzelne Arten der Marrheit oder eins zelne Schellen zu Terten mablte, über welche er im Jahre 1498 Predigten hielt. "Die dritte Schelle - fo lautet eine Stelle derfelben - ift, bas Saar gieren, gert, graus: licht und lang machen, auch fremdes Baar ber Abgeftorbenen unter ihres mischen und daffelbe gum Schauspiegel aufmugen. Es ziehen die Weiber jest bin und ber, wie die Mannen, und henken das Saar dahinten ab, bis auf die Buft, mit aufgesegten Paretlein und Sutlein, gleich wie die Mannen."

Raum 50 Jahre zuvor war ein kleiner, dürrer Franz ziekanermönch, D. Johann Capistranus, als papstlicher Legat in Deutschland herumgereiset, nicht nur um die Gemüther zum Kriege gegen die Türken zu begeistern, sondern auch um Buße zu predigen. Seine Ueberres dungsgabe bewog (1451 u. 52) die Frauen in Magdeburg und Halle, wie Olearius Halygraphia (1667) S. 192. berichtet, allen ihren Puß, "Schnür und Haare, das sie